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  «Ежедневно Правительство Кузбасса вместе с ресурсоснабжающими организациями и муниципа-
литетами делает все, чтобы обеспечить надежное электро- и теплоснабжение потребителей», – от-
метил Вячеслав Николаевич. Фото пресс-службы департамента ЖК и ДК.

Вячеслав Телегин:  
«Работа – по новому стандарту»

Энергетики  
не подведут!

– Вячеслав Николаевич, с 
какими результатами встре-
чают праздник кузбасские 
энергетики? Какие компа-
нии добились самых значи-
тельных, на ваш взгляд, успе-
хов?

– Энергетики Кузбасса – всего 
их у нас более 25 тысяч – работа-
ют на достойном уровне из года 
в год. Это профессионалы высо-
кого уровня. И нынешний год не 
стал исключением. Практиче-
ски все предприятия хорошо по-
трудились и получили паспорта 
готовности к зиме, за исключе-
нием четырех. Хороший резуль-
тат: к примеру, в прошлом году 
не получивших паспорта было 
одиннадцать. И при подготовке 
к наступившему отопительному 
сезону компании учли замеча-
ния, потому нам удалось улуч-
шить этот ключевой показатель. 
Но хотелось бы сразу успокоить 
жителей. Уважаемые кузбассов-
цы! Все энергопредприятия об-
ласти готовы к зиме и пройдут 
отопительный сезон без сбоев, 
даже те, кто пока остался без пас- 
портов. Контролируем это сей-
час. Также весь подготовитель-
ный сезон следили за ремонтами, 
провели необходимые трени-
ровки по взаимодействию в ава-
рийных ситуациях. А сейчас 
ежедневно смотрим за пополне-
нием запаса угля и его расходом. 
То есть ежедневно Правитель-
ство Кузбасса вместе с ресурсо-
снабжающими организациями 
и муниципалитетами делает всё, 
чтобы выполнить главную зада-
чу отрасли – обеспечить надеж-
ное электро- и теплоснабжение 
потребителей.

За 2019 год энергетики ин-
вестировали четыре с полови-
ной миллиарда рублей. А вместе 
с ремонтной кампанией объ-
ем вложений достиг в этом году 
почти одиннадцати миллиардов 
рублей. В целом по области за 
год построили и отремонтиро-
вали более 400 километров ли-
ний электропередачи.

Кузбасский филиал «Рос-
сети Сибирь» впервые провел 
реконструкцию сразу на пяти 
действующих подстанциях 110 
киловольт, заменив силовые 
трансформаторы. А в Топкин-
ском районе реализован первый 
этап инновационного проекта 
«Цифровой РЭС».

«Кузбасская энергосетевая 
компания» («КЭнК») ввела в 
горнолыжном курорте Шерегеш 
подстанцию 35/6 кВ «Снежная».

Генерация тоже встреча-
ет праздник не с пустыми ру-
ками. Сибирская генерирую-
щая компания (СГК) включена 
в итоговый перечень проектов 
модернизации генерирующих 
объектов России с реконструк-
цией энергоблока №7 Томь-
Усинской ГРЭС. Это государ-
ственная инвестиционная 
программа по модернизации 
оборудования тепловых элек-
тростанций. Отбор проектов 
был жестким, но мы вместе с 
энергетиками СГК выдержали 
это испытание, доказав необхо-
димость дальнейшего обновле-
ния энергомощностей. Участие 
в программе также поможет 
нам сохранить надежность ра-
боты энергосистемы и сформи-
ровать задел для развития от-
расли, а значит, и всего региона 

- на перспективу.

– То есть можно говорить 
о том, что задачу по обеспе-
чению бесперебойного энер-
госнабжения потребителей 
региона специалисты отрас-
ли продолжают выполнять. 
А что планируется сделать в 
2020 году?

– В наступающем году по ре-
шению губернатора Сергея Ци-
вилева приступаем к электрифи-
кации оставшихся 38 поселков 
в Таштагольском районе. В них 
более двухсот подворий, и в каж-
дом появится солнечная бата-
рея, чтобы обеспечить 2,5-3 кВт 
электроэнергии круглосуточно. 
Этого достаточно для работы 
бытовой техники – холодиль-
ника, стиральной машины, те-
левизора. Финансирование бу-
дет обеспечено из областного и 
местного бюджетов. По предва-
рительным оценкам, требуется 
порядка 50 миллионов рублей. 
Проект планируется выполнить 
к 9 августа 2020-го – к Дню ко-
ренных народов. В качестве экс-
пертов для разработки техни-
ческих решений привлекаются 
специалисты «Россети Сибирь».

«КЭнК» построит в Юрге под-
станцию 110/10 кВ «Ресурсная» 
в рамках создания территории 
опережающего социально-эко-
номического развития и мер гос-
поддержки инвесторам.

Кузбасский филиал СГК уже 
в новом году приступит к реа-

лизации крупного инвестици-
онного проекта по модерниза-
ции Томь-Усинской ГРЭС. А в 
Кемерове компания продолжит 
строительство и реконструкцию 
теплосетей для подключения 
объектов перспективной жилой 
застройки и социальных объек-
тов культурного кластера.

Но планы, как и программу 
подготовки к зиме, мы намеча-
ем не только на следующий год, 
а сразу на несколько лет. Это по-
зволяет работать на опережение 
и уверенно двигаться к цели, со-
хранять лидирующие позиции 
отрасли.

С заботой  
об окружающей среде

– Известно, что энергетики 
Кузбасса ведут обширную ра-
боту в части экологии и соци-
альных программ, участвуют 
в жизни региона. Какие про-
екты вы могли бы отметить? 

- В Кузбассе сейчас к экологии 
особое внимание. Губернатор 
ввел региональный экостандарт 
«Чистый уголь - зеленый Куз-
басс». Это вынужденная мера. 
От наших сегодняшних дей-
ствий зависит, оставим ли мы 
нашим детям и внукам процве-
тающий край с богатой приро-
дой, каким он был всегда.

Энергетики активно включи-

лись в работу по новому стан-
дарту. Специалисты модерни-
зируют очистные сооружения и 
системы сжигания топлива, ре-
культивируют золошлаковыми 
материалами нарушенные гор-
ными работами земли, зарыбля-
ют водоёмы и вместе с волонтё-
рами экологических движений 
участвуют в озеленении терри-
торий. Электросетевые пред-
приятия также активно участву-
ют в массовых экологических 
акциях и проектах по энергосбе-
режению. Энергетика во многом 
является примером для пред-
приятий других отраслей, в том 
числе по своей высокой социаль-
ной ответственности. Сейчас к 
профессиональному празднику 
энергетики поздравили ветера-
нов предприятий. Но не забыва-
ют старожилов и в течение всего 
года. Предприятия организуют 
конкурсы профессионального 
мастерства и спартакиады для 
сотрудников, в территориях сво-
его присутствия - арт-фестивали 
и другие массовые праздники 
для жителей. Для школьников 
проводят лекции по правилам 
безопасного обращения с элек-
троприборами. А осенью наши 
энергетики вместе с Кузбасским 
центром энергосбережения про-
водят всероссийский фестиваль 
#ВместеЯрче, ставший традици-
онным. Этот фестиваль вы мог-
ли видеть, например, на бульва-
ре Строителей в Кемерове. И он 
пропагандирует культуру энер-
госбережения и экологического 
поведения. 

– Ваши пожелания работ-
никам энергокомплекса реги-
она в связи с профессиональ-
ным праздником.

– Вот у меня на телефоне один 

из постов нашей сибирской жур-
налистки, наткнулся в интер-
нете. Пожалуй, лучше суть Дня 
энергетика не выразить: «Сегод-
ня отрубилось электричество, 
и стало понятно, что эти эди-
соны и максвеллы решили све-
сти человечество в могилу. Мы 
ж без электричества уже не мо-
жем. Поиск спичек, свечек, а как 
теперь без кофе, без сети... Вы-
живание в ожидании – когда. И 
вот внезапно, вдруг – дали. Его 
дали, электричество. И снова мы 
готовы его ни в грош не ставить 
и не замечать. А оно держит нас 
на ниточках и в любой момент... 
нет. Думать и то страшно. Лучше 
не думать».

Уважаемые энергетики, доро-
гие ветераны! С праздником вас! 
Символично, что наш празд-
ник приходится на день зимнего 
солнцестояния. Этот праздник 
напоминает людям о том, что 
есть такая профессия – делать 
всё вокруг светлым и теплым, 
а жизнь – комфортной. В День 
энергетика мы чествуем лучших 
сотрудников и ветеранов. Мы 
подводим итоги года, гордим-
ся нашими достижениями, ста-
новясь еще более сплоченными. 
Намечаем планы на перспективу. 
Наш труд требует колоссальной 
отдачи, упорства и сил. И ваши 
профессионализм, преданность 
делу, умение работать в команде 
служат гарантией успешной ра-
боты. Все мы звенья одной цепи 
и вместе, день за днем, в любую 
погоду обеспечиваем надежное 
бесперебойное электроснабже-
ние городов и поселков Кузбас-
са. Желаю вам здоровья, благо-
получия, неиссякаемой энергии, 
безаварийной работы и покоре-
ния новых вершин!

Кирилл Симонов.

// прямая речь

В самый короткий день в году, 22 декабря, 
Россия отмечает профессиональный праздник 
современных прометеев, благодаря которым 
даже в лютые морозы есть свет и тепло  
в домах у каждого из нас.  
Накануне Дня энергетика первый заместитель 
губернатора Кузбасса Вячеслав Телегин 
рассказал нашему изданию о перспективах 
развития региональной энергосистемы,  
одной из мощнейших в стране.

// цифра

В Кузбассе
12 электростанций.
Протяженность
линий электропередачи –
52,8 тыс. км
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 Постройка шлюза для гидроэлектростанции в селе Горскино, Гурьевский район, 
1923 г.

 Кемеровская ТЭЦ им. Запсибкрайкома ВКП (б), пуск первой турбины, 1934 г. Сегод-
ня это – Кемеровская ГРЭС. Фотофонд ГАКО.

План ГОЭЛРО (Государственной ко-
миссии по электрификации России) 
предусматривал использование местных 
дешевых источников энергии, строитель-
ство крупных электростанций и объеди-
нение их в энергетические системы. ГО-
ЭЛРО был планом развития не только 
энергетики – всей экономики.

Вернемся в то далекое, полное зна-
менательных свершений время, листая 
страницы итоговых докладов и рапортов, 
отчетов по капитальному строительству 
и протоколов производственных совеща-
ний, циркуляров и таблиц, которые хра-
нятся в Государственном архиве Кеме-
ровской области.

«В Кузнецком округе –  
минерального топлива  
и горных речек в изобилии…»

Вопрос «Проект электрификации Ще-
гловского района от Химзаводской элек-
тростанции» (сегодня ПАО «Кокс») на за-
седании Кузнецкого окрисполкома 24 мая 
1929 года стоял в повестке 28-м по счету. 
На этом наверняка многочасовом заседа-
нии решались, к примеру, такие вопросы, 
как отпуск средств на введение всеобще-
го начального обучения, постройка мель-
ниц, открытие изб-читален и библиотек… 
В селах требовались школы, хлебопекар-
ни, водопровод и… свет.

«Принять к сведению массовое требо-
вание населения на передачу энергии для 
силовых и осветительских целей», – так 
звучит один из пунктов постановления 
окрисполкома, где речь шла о перспек-
тивах использования избыточной энер-
гии Химзаводской электростанции для 
электрификации ряда сельских местно-
стей. Постановлением «признано необхо-
димым электрифицировать ряд сельских 
населенных пунктов» – в общей сложно-
сти 18, в том числе Комиссарово, Ягуново, 
коммуна «Боевая», Мазурово, Камыши-
но, поселок Топки. А это 2525 хозяйств и 
около 12300 человек населения.

Среди пунктов постановления по ито-
гам этого заседания есть, к примеру, и та-
кой:

«Принять немедленные меры к проведе-
нию кампании среди сельского населения 
Щегловского района по широкому вовле-
чению последних в дело электрификации 

через посредство создания электрокоопе-
ратива и приступить к денежному сбору 
с целью доведения его до установленной 
нормы».

И еще вот на что следует обратить осо-
бое внимание. В одной из папок «Цир-
куляры и распоряжения….», датирован-
ной 1926-1927 годами, находим в разделе 
«Описание Кузнецкого края» упоминание 
о том, что запасы каменного угля в Куз-
нецком бассейне в четыре с лишним раза 
превышают запасы Донбасса. И это име-
ло решающее значение для претворения 
в жизнь лозунга первых пятилеток «Пре-
вратим Кузбасс во второй Донбасс».

Эти же документы подтверждают, что 
к 1926-1927 годам из имеющихся в Куз-
нецком округе электростанций «самы-
ми мощными и усовершенствованны-
ми» были электростанции, построенные 
Автономной индустриальной колонией 
«Кузбасс». В том числе Химзаводская (до-
строили и пустили в 1924 году), Ленин-
ская и Прокопьевская, которые в первую 
очередь обслуживали нужды промыш-
ленности – завод и рудники.

Кемеровская ТЭЦ –  
гигант первой пятилетки

Всего по плану ГОЭЛРО намечалось, 
помимо восстановления довоенной энер-
гетики, строительство 30 новых электро-
станций (20 тепловых и 10 ГЭС). План 
электрификации для Сибири и Туркеста-
на предполагал три новые электростанции. 
Энергетическое строительство должно 
было вестись в комплексе с развитием про-
мышленности. Особое значение придава-
лось увеличению добычи угля и производ-
ству металла. При этом акцентировалось 
внимание на связи уральской металлур-
гии с кузнецким углем. Поэтому в план ГО-
ЭЛРО был включен Урало-Кузнецкий ком-
плекс. Документы, хранящиеся в фондах 
архива, подтверждают, что в начальный 
период частично реконструировались и 
расширялись коммунальные электростан-
ции в городах – Томске, Красноярке, Ир-
кутске и других, а также в промышленных 
районах – особенно в Кузбассе.

О темпах строительства первых объ-
ектов говорит, к примеру, такой показа-
тель, отмеченный в производственных 
отчетах Кемеровской ГРЭС, как «уплот-

ненность рабочего дня» – производи-
тельность труда повышалась ежегодно.

Напомним, в 1924 году была постро-
ена ТЭЦ Кемеровского химзавода – пер-
вая крупная электростанция города Щег-
ловска (с 1932 года – Кемерово). В 1927-м 
дали первый ток новые электростанции в 
Анжеро-Судженске. В 1932 году состоял-
ся пуск ТЭЦ Кузнецкого металлургиче-
ского комбината – это была первая элек-
тростанция районного значения. В январе 
1934 года сдана в эксплуатацию Кемеров-
ская ТЭЦ имени Сибкрайкома (позже пе-
реименована в Кемеровскую ГРЭС).

Представление о том, какими силами 
и при каких технических условиях стро-
ились первые электростанции в Кузбассе, 
дает, к примеру, такой документ, как раз-
дел одного из годовых бухгалтерских от-
четов Кемеровской ГРЭС (1934 г.) – «Раб-
сила по производству строительных и 
монтажных работ». В названной графе, 
кроме арматурщиков, бетонщиков, камен-
щиков указаны землекопы (126 человек), 
грабари и возчики со своей тягловой си-
лой, камнебойцы, камнетесы, сваебойцы…

Так создавалась энергетика Кузбасса. 
И те, кто рапортовал о сдаче первых объ-
ектов, своим поистине героическим тру-
дом заложили ее основы.

«Еще с большей энергией  
бороться за электрификацию 
Кузбасса»

Для объективной оценки реализации 
плана ГОЭЛРО в Кузбассе может послу-
жить резолюция конференции по отчет-
ному докладу начальника Управления 
Кемеровосети (1934 год). За сухим офи-
циальным текстом – итоги работы года, 
который практически был завершающим 
по срокам создания в угольном регионе 
энергетической базы. В частности, ска-
зано вот что: «…решая задачу о превраще-
нии Кузбасса во второй Донбасс, Кемеро-
восеть на порученном ей участке работы 
по созданию энергетической базы Кузбас-
са выполнила следующее: 

1. Закончена и передана в эксплуата-
цию первая очередь Беловской подстан-
ции 26 марта 1934 года, мощностью  
10 000 квТ., обеспечивающая электроэнер-
гией Белово, Салаирский район.

2. Закончена и передана в эксплуата-

цию первая очередь Ленинской районной 
подстанции мощностью 13500 кв. и линия 
Кемерово–Ленинск 4 сентября 1934 года, 
что обеспечивает передачу кемеровской 
электроэнергии угольным шахтам Ленин-
ска.

3. В конце декабря 1934 года, с оконча-
нием и вводом в эксплуатацию линии Ле-
нинск–Белово, закончена магистраль, со-
единяющая два крупных энергетических 
центра Кузбасса – Кемерово и Сталинск и 
обеспечивающая двухстороннее питание 
Прокопьевского, Беловского и Ленинского 
районов».

Сообщается также о строительстве 
Анжерской районной подстанции и ряде 
других, которые включались в решение 
общей задачи по развитию энергетиче-
ской базы региона.

Документ 
как свидетель событий

В 1935 году по истечении 15 лет план 
ГОЭЛРО был перевыполнен почти в три 
раза. И в этом успехе – значительный 
вклад наших земляков, тех, кто самоот-
верженно трудился, создавая энергообъ-
екты в Кузбассе.

Сегодня, спустя почти век после при-
нятия Плана ГОЭЛРО, электростанции, 
входящие в состав Сибирской генериру-
ющей компании, составляют основу гене-
рации Кузбасса.

Что же касается хронологии событий, 
то первое упоминание относится к 1918 
году – в фотофонде областного архи-
ва имеется фотография здания, в кото-
ром установлен движок для электрифи-
кации Щегловска. Позже в кадр попадут 
первая сельская гидроэлектростанция в 
селе Горскино, вступившая в строй в 1924 
году, район Кемеровской ГРЭС (1933 год), 
пуск первой турбины Кемеровской ТЭЦ, 
Южно-Кузбасская ГРЭС, начавшая рабо-
ту в 1951 году. Анализ производственных 
побед и неизбежных проблем, которые 
встретишь в официальных документах, 
свидетельствует о том, что прошлое не 
исчезло бесследно – оно надежно хранит-
ся в фондах Государственного архива Ке-
меровской области. И сами сотрудники 
архива убеждены, что главный свидетель 
любого события – это документ.

Надежда Николаева.

Энергетика Кузбасса:
о чем расскажут страницы архива
Основу развития большой энергетики Кузбасса положил знаменитый 
план ГОЭЛРО, принятый в 1920 году
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 Евгений Гайнцев, начальник смены Кузнецкой ТЭЦ.

День или ночь.  
Что труднее?

На самом деле «ночной ди-
ректор» трудится и днем. Его 
смена длится двенадцать ча-
сов, часть дежурств выпада-
ет на дневные часы, часть – на 
ночные. Но независимо от вре-
мени суток начальник смены 
станции находится на главном 
щите: каждые несколько ми-
нут проверяет параметры ра-
боты оборудования, следит за 
температурными режимами, 
оповещает цеха и другие под-
разделения о необходимых из-
менениях – словом, постоян-
но держит руку на пульсе ТЭЦ. 
Всё это требует от челове-
ка максимальной концентра-
ции, в поле его зрения – одно-
временно сотни цифр, фактов, 
процессов, он – в диалоге с де-
сятками людей.

Евгений Гайнцев на Кузнец-
кой ТЭЦ трудится 40 лет, поло-
вину из них – начальником сме-
ны станции. Кому, как не ему, 
лучше знать, как справляться с 
таким напряжением без ущер-
ба производству и собственному 
здоровью.

«Ночью работать не тяжелее, 
чем днём, к этому как раз быстро 
привыкаешь, – признается Евге-
ний Гайнцев. – Но качественная 
разгрузка организма необходи-
ма при работе, где много контро-
ля и ответственности. Разгрузка 
означает не только сон: это лю-
бое приятное и невредное заня-
тие с переключением внимания 
на ту область, где не нужно на-
прягаться. А по ночам, ведь все 
мы люди, если чувствую уста-
лость, завариваю кофе. Исклю-
чительно молотый. Раствори-
мый не уважаю». 

Как становятся 
начальником

Начальник смены станции, 
как правило, начинает свой 
профессиональный путь с ря-
довых должностей. Чаще это 
выходец из электрического 

или котлотурбинного цеха. Но 
он должен на «отлично» знать 
работу всех цехов: топливопо-
дачи, тепловой автоматики и 
измерений, химического и дру-
гих. Готовят будущих «ночных 
директоров» по специально 
разработанным программам, 
причем они составляются ин-
дивидуально для каждого кан-
дидата, с учетом его знаний и 
опыта.

Начальник смены станции за-
нимает верхнюю ступень в иерар-
хии оперативного персонала на 
ТЭЦ. В оперативном отношении 
Евгений Гайнцев подчиняется 
диспетчеру РДУ (Регионально-
му диспетчерскому управлению 
Системного оператора), а в адми-
нистративно-техническом – за-
местителю главного инженера по 
эксплуатации, главному инжене-
ру и директору ТЭЦ.

Слабонервным  
здесь не место

Евгений Гайнцев считает, что 
принимать решения быстро, не 
паниковать в сложной ситуации, 
быть готовым ко всему в любую 
секунду – эти навыки можно 
натренировать. Знание теории 
обязательно, а опыт приходит 
со временем. А вот если человек 
сам по себе нервный, чувстви-
тельный, тревожный, то выпол-
нять такую работу он вряд ли 
сможет – «перегорит».

Может ли начальником сме-
ны станции быть женщина? Тео-
ретически, да. Но, как правило, в 
оперативном персонале на элек-
тростанциях женщин немного. 
Хотя, например, в начале 1980-х 
годов Евгений Гайнцев работал 
с начальником смены Кузнец-
кой ТЭЦ Валентиной Ивановной 
Евтеевой. Вспоминает, что тогда 
должность называлась «дежур-
ный инженер станции» (ДИС). 
Валентина Евтеева была «ноч-
ным директором» много лет. 
Еще в конце 1940-х годов она 
приехала в Новокузнецк, тогда 
еще Сталинск, из Башкирии, по 
распределению. Можно сказать, 
это было первое поколение ра-
ботников Кузнецкой ТЭЦ.

«На станции её называли ма-
мой, – рассказывает Евгений 
Гайнцев. – Хотя она была такой… 

довольно строгой «мамой»: ха-
рактер командирский, лишних 
эмоций ноль, скорость реакции 
исключительная. Чтобы кто 
ослушался ее хоть раз? Да пред-
ставить было невозможно! Но 
за всю историю ТЭЦ она един-
ственная стала начальником 
смены станции». 

Без чего не обойтись?
Прежде всего, начальнику 

смены станции не обойтись без 
очень хорошей памяти. Ведь он 
не просто сидит и смотрит на по-
казания приборов и мониторы. 
Документация, отчетность, ин-
струкции – это огромный объем 
информации. 

«В нашем деле не бывает так, 
что произошло нечто неслыхан-
ное, а я должен придумать, как 
поступить, – подчеркивает на-
чальник смены Кузнецкой ТЭЦ 
Евгений Гайнцев. – Каждая воз-
можная проблема проработана, 
алгоритмы действий продуманы 
и оформлены в инструкцию: от 
выхода из строя оборудования 
до чрезвычайной ситуации. Вот 
это всё нужно держать в голове, 
и, если возникает проблема, важ-
но правильно ее идентифициро-
вать, быстро выудить из памяти 
нужный алгоритм и действовать 

– решение всегда за мной».
Евгения Истомина.

Ночной директор ТЭЦ 
Ночной директор. Так на ТЭЦ 
называют начальника смены 
станции. Его кабинет – главный 
щит управления, отсюда он 
контролирует всё оборудование 
электростанции, отдает команды 
на включение и выключение 
котлов и турбин. Мы вышли в ночь 
с начальником смены Кузнецкой 
ТЭЦ Сибирской генерирующей 
компании Евгением Гайнцевым. 
Он работает «ночным директором» 
уже 20 лет.

 За 12-часовую смену «ночной директор» электростанции проходит на главном щите  
не один километр.

НАЧАЛЬНИК 
СМЕНЫ СТАНЦИИ: 
В ПОЛЕ ЗРЕНИЯ 

– ОДНОВРЕМЕННО 
СОТНИ ЦИФР, ФАКТОВ, 
ПРОЦЕССОВ,  
ОН – В ДИАЛОГЕ  
С ДЕСЯТКАМИ ЛЮДЕЙ.

ЕСЛИ ВОЗНИКАЕТ ПРОБЛЕМА, ВАЖНО ПРАВИЛЬНО 
ЕЕ ИДЕНТИФИЦИРОВАТЬ, БЫСТРО ВЫУДИТЬ  
ИЗ ПАМЯТИ НУЖНЫЙ АЛГОРИТМ  

И ДЕЙСТВОВАТЬ – РЕШЕНИЕ ВСЕГДА ЗА МНОЙ».
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 На открытии ПС «Снежная» губернатор Сергей Цивилев поздравил энергетиков с успешным завер-
шением объекта.

В приоритете –  
надежность  
и мастерство

ООО «КЭнК» поставляет элек-
троэнергию жителям нашего ре-
гиона – в общей сложности более 
чем миллиону человек. Основной 
задачей предприятия является 
надежное и качественное энер-
госнабжение потребителей. Для 
достижения такого результата 
компания постоянно реализует 
производственные программы 
в полном объеме. Отметим, что 
план инвестиционной програм-
мы на 2019 год Кузбасская энер-
госетевая компания выполнила 
на 100%; также на 100% выпол-
нен план ремонта электрических 
сетей, полностью выполнены ме-
роприятия по подготовке обору-
дования к прохождению осенне-
зимнего периода 2019-2020 года. 
Инвестиции направлены на тех-
ническое перевооружение обору-
дования и спецтехники, проек-
тирование электротехнических 
установок, строительство и ре-
конструкцию воздушных и ка-
бельных линий, зданий и соору-
жений, а также монтаж зданий 
трансформаторных подстанций. 
В целом по всем программам 
производственной деятельности 
ООО «КЭнК» установило 20 000 
железобетонных опор, смонтиро-
вало 639 км самонесущего изоли-
рованного провода 0,4 кВ, 155 км 
провода 6-10 кВ и 92 км кабель-
ных линий.

В последнее время много го-
ворится о цифровизации про-
изводственных процессов. Уже 
несколько лет в ООО «КЭнК» ре-
ализуется программа создания си-
стемы автоматизированного уче-
та потребленной электроэнергии 
(АИИС КУЭ). В эпоху цифровиза-
ции предприятие может гордиться 
тем, что все подстанции 110-35 кВ 
оборудованы современными ми-
кропроцессорными устройствами 
релейной защиты, системами ав-
томатизированного управления 
и контроля за параметрами элек-
трической сети.

В 2019 году была продолже-
на работа по монтажу и налад-
ке системы учета энергоресурсов 

(СУЭР) и контроля температуры 
и влажности. Данная система не 
только измеряет расход тепло-
носителя, тепловую мощность и 
энергию, дистанционно регули-
рует режимы работы и темпера-
турный график, но и информи-
рует о наличии неисправностей в 
теплосчетчиках, протечке в тру-
бопроводе и отклонении темпера-
туры за установленные пределы. 
На сегодня СУЭР запущена уже в 
16 филиалах.

Подстанция 
«Дальние горы» –  
новый ресурс

Сейчас полным ходом идет ре-
конструкция подстанции 35/6 кВ 
«Дальние горы» в Киселёвске, от 
которой ООО «КЭнК» осущест-
вляет электроснабжение почти 
сотни многоквартирных домов, 
большого района с домами част-
ного сектора, социально значимых 
объектов, организаций и предпри-
ятий города. Электрооборудова-
ние введенной в эксплуатацию 52 
года назад (в 1967-м) подстанции 
выработало свои ресурсы, мо-
рально и физически устарело.

Среди других масштабных про-
ектов – электроснабжение ново-
го микрорайона в Новоильинском 
районе города Новокузнецка. В 
2019 году проложено 18,6 кило-
метра кабельных линий. На 2020 
год запланировано строительство 
комплектного распределитель-
ного пункта со встроенной транс-
форматорной подстанцией для 
подключения жилых домов.

Также в нынешнем году в рам-
ках реализации мер государствен-
ной поддержки инвесторов, пла-
нирующих реализовать в городе 
Юрге новые инвестиционные про-
екты и создание ТОР (территории 
опережающего развития), ООО 
«КЭнК» ведет строительство ПС 
110/10 кВ «Ресурсная» с проект-
ной мощностью силовых транс-
форматоров 2*16 МВА и линии 

электропередачи 110 кВ протя-
женностью 2,2 км.

При строительстве и рекон-
струкции энергетических объ-
ектов ООО «Кузбасская энерго-
сетевая компания» применяет 
высокотехнологичное современ-
ное оборудование.

Что умеют  
«Умные сети»?

Одно из приоритетных направ-
лений для компании – внедре-
ние автоматизированной системы 
диспетчеризации, которая позво-
ляет контролировать и управлять 
состоянием электрической сети, 
мгновенно передавать в диспет-
черские филиалов информацию 
об аварийных отключениях вы-
соковольтных фидеров, а также 
удаленно управлять положением 
коммутационных аппаратов (вы-
соковольтными выключателями 
и реклоузерами). Внедряя систему 
диспетчерского контроля и управ-
ления, специалисты КЭнК в 2019 
году ввели в работу 75 объектов 
телемеханики; на конец 2019 года 
система диспетчеризации включа-
ет в себя 448 объектов.

Проводится также внедрение 
автоматизированной системы 
учета электроэнергии с выводом 
информации на автоматизирован-
ное рабочее место контролера для 
расчета баланса полученной и от-
пущенной электроэнергии, поиска 
очагов хищения, технологических 
потерь электроэнергии в электри-
ческих сетях. К примеру, за 2019 
год в состав автоматизированной 
системы учета электроэнергии 
было дополнительно включено 
12227 приборов учета. В настоя-
щее время эта система состоит из 
86769 приборов учета.

Кроме этого, с 2019 года ве-
дутся работы по созданию АРМ 
РЗиА (Автоматизированное Рабо-
чее Место Релейной Защиты и Ав-
томатики). Это позволит службе 
РЗиА конфигурировать блоки ре-

лейной защиты удаленно, не выез-
жая на объект. Также теперь есть 
возможность удаленного снятия 
осциллограмм для проведения 
анализа аварийных событий. Уже 
смонтировано и настроено 22 та-
ких объекта.

На горе Зеленой – 
белый снег…

В нынешнем году настоящим 
подарком энергетиков к стар-
ту горнолыжного сезона в Гор-
ной Шории стал ввод в эксплуата-
цию 16 ноября подстанции 35/6 кВ 
«Снежная», которая сможет обе-
спечить электричеством не толь-
ко жителей частного сектора по-
селка Шерегеш, но и потребителей 
развивающейся инфраструкту-
ры нового сектора «Б» туристиче-
ского комплекса. Стоит отметить, 
что подстанцию в тайге построи-
ли в кратчайшие сроки: в 2018 году 
были проведены проектно-изы-
скательские работы, а в 2019-м – 
успешно завершен строительно-
монтажный цикл.

Напомним, что из года в год 
Кузбасская энергосетевая компа-
ния уделяет пристальное внима-
ние развитию электроснабжения 
Горной Шории, которую неда-
ром принято называть «брилли-
антом» Кузбасса. Конечно, готов-
ность горнолыжного курорта в 
поселке Шерегеш к встрече тури-
стов невозможна без надежного, 
бесперебойного и качественного 
энергоснабжения. ООО «КЭнК»» с 
этим успешно справляется. На се-
годняшний день компания не за-
держала выполнения ни одного 
из 500 договоров на технологиче-
ское присоединение. Кроме того, 
все энергообъекты горы Зеленой 
переведены на автоматизирован-
ный способ управления и при воз-
никновении аварийной ситуации 
электроснабжение будет восста-
новлено дистанционно через опе-
ративно-диспетчерскую службу и 
в кратчайший срок.

Губернатор Кузбасса Сергей Ев-
геньевич Цивилев, присутствовав-
ший на торжественном открытии 
подстанции «Снежная», подчер-
кнул: «В Шерегеше нет проблем с 
электрификацией, комплекс ак-
тивно развивается – специалисты 
в области энергетики способству-
ют его туристической привлека-
тельности. В этом заслуга всех, кто 
сегодня работает на подстанциях, 
и кто принимал участие в строи-
тельстве «Снежной». Выражаю 
благодарность за ваш труд в нелег-
ких условиях».

Профессионализм 
как условие успеха

С целью привлечения кадров 
из числа выпускников профес-
сиональных учреждений и вузов 
в 2018 году заключено трехсто-
роннее соглашение о социальном 
партнерстве между Кузбасской 
энергосетевой компанией, де-
партаментом образования и нау-
ки Кемеровской области, Кузбас-
ским региональным институтом 
развития профессионального 
образования (КРИРПО), кото-
рое предусматривает договоры 
с профессиональными образо-
вательными учреждениями. Во 
время одной из недавних встреч 
в институте энергетики Кузбас-
ского государственного техниче-
ского университета генеральный 
директор ООО «КЭнК» Петр Ку-
руч рассказал студентам о компа-
нии и профессиях, которые вос-
требованы сегодня. «Лекция или 
беседа – это всегда новый опыт, 
возможность познакомиться с 
производством и, вполне воз-
можно, определиться с будущим 
профессиональным выбором», – 
отмечает Петр Куруч.

В рамках социальных про-
грамм уделяется внимание и 
подрастающему поколению. К 
примеру, накануне профессио-
нального праздника для детей 
работников компании был объ-
явлен творческий конкурс рисун-
ков и поделок «Энергия – труд 
моих родителей». С целью оцен-
ки труда специалистов компании 
в этом году по всем филиалам 
были разработаны показатели 
профессионального рейтинга 
«Золотое звено компании». Нын-
че этого высокого звания удосто-
ен филиал компании «Энерго-
сеть г. Топки».

Сегодня Кузбасская энергосе-
тевая компания реализует также 
ряд социальных программ, цель 
которых – забота о сотрудни-
ках и ветеранах. Стоит отметить, 
что в текущем году предприятие 
активно включилось в реализа-
цию специальной правитель-
ственной программы в рамках 
нацпроекта «Демография» (про-
ект «Старшее поколение») со-
вместно с Центрами занятости 
территорий.

Несмотря на успешное завер-
шение года, ООО «КЭнК» не со-
бирается останавливаться на до-
стигнутом: компания намечает 
новые планы, цель которых – ста-
бильное энергоснабжение.

Надежда Николаева.

Кузбасская энергосетевая компания:
профессия высокого напряжения
Уютный свет наших 
окон, тепло и ком-
форт в домах, энергия 
промышленных пред-
приятий и гирлянды 
праздничных огней на 
улицах и площадях – 
всё это обеспечивает 
труд людей, которые 
выбрали своей про-
фессией энергетику. 
Среди них – работни-
ки ООО «Кузбасская 
энергосетевая компа-
ния», где сегодня тру-
дятся 4700 опытных 
высококвалифициро-
ванных специалистов.
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Уважаемые кузбассовцы!
Российские энергетики 22 дека-

бря отмечают свой профессиональ-
ный праздник. Так сложилось, что 
происходит это в самый короткий 
световой день в году. Это и симво-
лично, и реалистично одновремен-
но, потому что энергетики своим 
трудом несут людям не только свет 
и тепло в их привычном понимании, 
но и двигают научно-технический 
прогресс, помогая создавать и при-
умножать блага цивилизации.

Кузбасская энергетика занима-
ет центровое место в энергосистеме 
нашей страны не только территори-
ально, но и технологически. С запада 
на восток, с севера на юг она мощны-
ми линиями электропередачи свя-
зывает города Кемеровской области, 
а также Кузбасс с соседними регио-
нами. Несколько тысяч человек еже-
дневно трудятся, чтобы этот слож-
ный механизм работал как часы.

Сама энергетическая отрасль тоже не стоит на месте, она развивается вместе 
с технологиями, вместе с нами. 

Пять лет назад Сибирская генерирующая компания завершила проект обнов-
ления оборудования, построив в общей сложности семь новых современных энер-
гоблоков. Уже есть проект, одобренный правительством России, по дальнейшей 
модернизации оборудования на Томь-Усинской ГРЭС, разрабатываются планы 
по обновлению и других электростанций Кузбасса с учётом строгих требований 
по экологической и технологической безопасности производственных процессов.

Вместе с развитием генерирующих мощностей продолжается кропотливая, 
сложная работа по модернизации теплосетевого комплекса, повышению каче-
ства теплоснабжения потребителей. Идёт проектирование и строительство но-
вых теплотрасс под растущие потребности городов Кузбасса в тепле. Например, 
в уходящем году в Кемерове к системе централизованного теплоснабжения было 
подключено Президентское кадетское училище, впереди – создание необходи-
мой инфраструктуры для объектов Культурного кластера, а также для районов 
перспективной жилой застройки.

Уверен, мы справимся с любыми задачами, потому что в энергетике Кузбасса 
работают настоящие мастера своего дела, профессионалы!

Дорогие коллеги! Работники и ветераны отрасли!
Примите поздравления с праздником – Днём энергетика! 
Искренне желаю вам здоровья, мудрости и успехов, достатка и удачи!

Заместитель генерального директора – 
директор Кузбасского филиала Сибирской генерирующей компании

Ю.В. Шейбак.

Энергетический комплекс Кузбасса 
является базовой основой, стержнем 
развития экономики региона, зада-
ет темп на будущие годы. Энергетику 
недаром называют профессией высо-
кого напряжения: специалистов этой 
отрасли отличают опыт, высокая ква-
лификация, мастерство, особая ответ-
ственность и готовность работать в 
оперативном режиме. День энергетика 

– это праздник тех, кто выбрал глав-
ным делом профессию, от которой за-
висит надежность энергоснабжения 
городов и поселков, предприятий и 
социальных объектов, стабильная ра-
бота важнейших систем жизнеобеспе-
чения. Свет, тепло, уют, работа при-
вычных бытовых приборов и мощных 
производственных комплексов – за 
этим стоит труд тысяч и тысяч специ-
алистов, по-настоящему преданных 
своему делу.

Над созданием энергетической 
базы региона работало несколько по-
колений; и сегодняшние специалисты, 
мастерски владеющие своей профес-
сией, достойно продолжают эстафету 
тех, кто возводил первые энергетиче-
ские объекты. Кузбасская энергети-
ческая компания, обеспечивая в этом 
году надежное бесперебойное энер-
госнабжение, успешно реализовала 
ряд проектов – в том числе направлен-
ных на техническое перевооружение 
оборудования, строительство и рекон-

струкцию линий и подстанций, а так-
же на внедрение современных систем 
диспетчеризации. Хотелось бы выра-
зить благодарность сотрудникам на-
шей компании и партнерам, которых 
мы искренне ценим.

Уважаемые коллеги! Поздравляя с 
профессиональным праздником, хо-
чется пожелать всем крепкого здо-
ровья, новых успехов в благородном 
труде, благополучия в семьях, ста-
бильности, удачи и добра! Пусть каж-
дый день к вам в дом приходит свет!

Петр Куруч,
заслуженный энергетик РФ,  

Герой Кузбасса, генеральный  
директор ООО «Кузбасская  

энергосетевая компания».

Уважаемые работники
энергетической отрасли  

Кузбасса! Дорогие ветераны! 
Примите поздравление  
с профессиональным  

праздником – 
Днем энергетика!

Уважаемые коллеги,  
партнеры и ветераны  
энергетической отрасли!  
От лица компании  
«Кузбассэнергосбыт»  
поздравляю вас с нашим 
общим профессиональным 
праздником –  
Днем энергетика!

Энергетика – одна из базовых от-
раслей экономики и одна из самых 
важных сфер российской промыш-
ленности. От эффективной работы 
энергетических предприятий зави-
сит тепло и уют в домах, стабильная, 
бесперебойная работа предприятий. 
«Кузбассэнергосбыт» работает на бла-
го Кемеровской области вот уже 85 лет 
и на протяжении этого долгого вре-
мени реализует весь комплекс мер по 
обеспечению надежной поставки важ-
нейшего для жизнедеятельности ре-
сурса – электроэнергии.

Люди, работающие в этой области, 
обладают высоким профессионализ-
мом, компетентностью, ответственно 

относятся к своему делу. Без их еже-
дневного и напряженного труда ста-
ла бы невозможной деятельность со-
тен тысяч других предприятий, жизнь 
миллионов людей. Нелегкий, созида-
тельный труд каждого из энергети-
ков заслуживает глубокого уважения 
и признания.

Особых слов благодарности за-
служивают ветераны энергетической 
отрасли. Именно они заложили на-
дежную основу энергетического ком-
плекса и являются примером, на кото-
рый равняются молодые специалисты, 
вступающие в профессию. От лица 
всей компании хочу поздравить вас с 
профессиональным праздником и по-
желать здоровья и долгих лет жизни!

Желаю всем тем, кто имеет отноше-
ние к энергетике, успехов в профессио-
нальной деятельности, бодрости духа, 
неиссякаемой энергии и крепкого здо-
ровья. Благополучия вам и вашим  
семьям, уверенности в завтрашнем 
дне! С праздником!

С уважением,
генеральный директор  

ПАО «Кузбассэнергосбыт»
Л.П. Петров.

Ваш труд – основа практически лю-
бой другой сферы деятельности чело-
века. Сегодня без электроэнергии не-
возможно представить ни крупное 
производство, ни медицинские уч-
реждения, ни образовательные, науч-
ные организации, ни просто быт го-
рожанина или селянина. «Кузбасский 
центр энергосбережения» работает 
уже почти два десятка лет, и мы ви-
дим, что энергетика региона движется 
в направлении развития и повышения 
эффективности. Сотрудники нашего 
центра, занимающиеся внедрением 
современных энергосберегающих тех-
нологий, безусловно, также помогают 
вам на этом непростом пути.

Интерес граждан и компаний к 
энергосбережению все больше растет. 
Всероссийский фестиваль «#Вместе-
Ярче» тому яркий пример и доказа-
тельство, ведь с каждым годом коли-
чество участников этого мероприятия 
только увеличивается. Энергосбере-
жение – очень важная часть развития 
отрасли энергетики, возможно, благо-
даря применению самых современных 
технологий. Мы уверены, что все ком-
пании – от генерирующих до сбыта 
электроэнергии – разделяют эту идею. 
Вместе мы можем сделать жизнь рос-
сиян и кузбассовцев в частности луч-
ше, дорогие коллеги!

В сфере энергетики на благо реги-
она трудятся исключительно специа-
листы высокого уровня, переоценить 
вклад каждого из вас невозможно. Че-
рез снег и зной, через болота и непро-
ходимую тайгу вы несете людям энер-
гию. Благодаря вашему труду в домах 
даже самых удаленных населенных 
пунктов есть тепло и уют. Вы дарите 

людям свет, обеспечиваете комфорт, 
что в конечном итоге и означает «да-
вать жизнь»!

Энергетики всегда на посту. Даже 
свой профессиональный праздник 
многие из вас встретят на работе. Низ-
кий поклон вам за то, что вы избрали 
этот невероятно сложный, но благо-
родный путь!

Искренне и от всего сердца желаем 
вам семейного благополучия, лично-
го счастья, крепкого сибирского здо-
ровья и безаварийной работы! Пусть 
потребители обращаются к вам толь-
ко для того, чтобы поблагодарить за 
неустанный труд! С праздником!

С уважением,
и.о. директора ГБУ КО «Кузбас-
ский центр энергосбережения»
Игорь Анатольевич Оленников.

Уважаемые работники сферы энергетики! 
Коллеги и ветераны отрасли! 

Примите поздравления с нашим общим  
профессиональным праздником! 
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 Фото Ольги Дудко.

 Василий Николаевич Зенков.

// люди дела

Свет через километры 
сибирской тайги
окончание. начало на стр. II

Елена Яковлевна говорит, что справляться получает-
ся, причем даже в самых сложных ситуациях. А всё за счет 
слаженной работы, отличной профессиональной команды, 
ну и, конечно, благодаря личному опыту. Однако при этом 
сама наша героиня отмечает, что хоть стаж у нее и большой, 
учиться приходится и по сей день.

«У нас случайных людей нет. Ты либо энергетик и оста-
ешься в профессии навсегда, либо не задерживаешься доль-
ше полугода. Наши службы всегда должны быть в полной 
«боеготовности», несмотря на, например, хорошую погоду 
или полное отсутствие аварийных ситуаций. Плюсом ко 
всему меняется время, меняется оборудование, с которым 
всегда нужно быть «на ты». Потому регулярно проходим 
обучение, повышаем квалификацию, принимаем участие в 
учениях и тренировках. Одним словом, учиться приходит-
ся всегда, и неважно, стажер ты или уже опытный специа-
лист. Это большая и регулярная дополнительная нагрузка, 
вот и не все выдерживают. Но без этого никак, нужно соот-
ветствовать», – добавляет диспетчер Щербинина.

Вот и получается, что на профессионализме тех, кто 
«просто сидит и отвечает на звонки» держится благополу-
чие поселков, городов, районов и целых регионов. Да и не 
станут у нас абы кому вручать медаль «Заслуженного энер-
гетика Кузбасса».

Байки заядлого таежника
«Самая главная сложность – это все-таки погодные ус-

ловия. Хотя мы привычные, весь наш участок в Анжеро-
Судженске состоит из заядлых охотников, рыбаков и та-
ежников, так что буреломом, медведями и снегом нас не 
напугаешь. Да и не сказать, что устаю на работе сильно, 
хоть и почти 60 лет», – рассказывает об условиях своего 

труда электромонтер по ремонту воздушных линий элек-
тропередачи Василий Зенков.

До того, как стать электромонтером, Василий Никола-
евич 13 лет отработал в шахте. Однако пришли непростые 
времена перестройки, и работа на электроподстанции, 
куда позвал нашего героя попробовать свои силы двою-
родный брат, оказалась гораздо стабильнее. Там три года 
Зенков был в должности электрослесаря.

«Потом меня перевели на должность электромонтера. 
Так и работаю по сей день. В энергетике я уже двадцать тре-
тий год. Всё это время вместе с бригадой занимаемся рас-
чисткой ЛЭП, меняем провода, правим опоры, проводим 
линии электропередачи», – объясняет Василий Николае-
вич.

На классический журналистский вопрос о каких-то ин-

тересных и необычных ситуациях в его работе Зенков от-
вечает, что таковых было столько, что можно книгу напи-
сать.

«Вот, например, бывало, – начинает электромонтер, – на 
линии из-за сильного ветра оборвался провод, нужно на-
тянуть новый. Тогда, кстати, еще снегохода не было у нас, 
все на лыжах, в любой мороз и снег. Машина проехать, раз-
умеется, не может, даже суровый грузовик «Урал» завяз в 
глубоком и рыхлом снегу. Стало ясно, что тащить нам про-
вода на себе. А там лога глубокие и снега в них выше пояса. 
К тому же слышали, что в этой тайге медведей полно. Му-
жики из бригады шутили: «Главное – провода домой к мед-
ведю не принести, а то так, глядишь, в берлогу зайдем». Но 
ничего, справились! То ли еще будет».

Ну а после следующего моего очевидного вопроса о мед-
ведях Зенков вообще смеется и говорит, что у них на про-
секах они как кошки и собаки в поселках бегают. «А чего 
нам медведи-то? – словно даже удивляется электромон-
тер. – Зимой они спят, ну а летом… Шли как-то с коллегой 
по Святославской линии, а болото кругом, гнус. И Пота-
пыч на острове лежит, а обходить этот остров – крюк в семь 
километров. Ну, мы и пошли напрямую, чинить там надо 
было срочно. Так и получилось: идем мы, а впереди мед-
ведь бежит».

Слушать истории Василия Николаевича интересно и за-
нятно, и при этом сразу видно, что за человек перед тобой. 
И таежные болота он пройдет, и заснеженные поля одолеет, 
а всё для того, чтобы у людей было электричество, ведь где 
энергия, там жизнь. Зенков рассказывает легко, с шутками 
и смехом, но очень быстро становится ясно, что профессия 
электромонтера – для сильных духом людей. К слову, сто-
ит отметить, что Василий Зенков, давно выбравший для 
себя такой тяжелый труд, в нынешнем году был удостоен 
медали «За служение Кузбассу».

Илья Девянин.

О важном – открыто
Мероприятие, напомним, проводит-

ся при поддержке Минэнерго России, 
Минпросвещения России, Министер-
ства науки и высшего образования Рос-
сии, Федерального агентства по делам 
молодежи (Росмолодежь), Российского 
движения школьников, Госкорпорации 
«Фонд содействия реформированию 
ЖКХ». Фестиваль носит максимально 
открытый характер: в нем могут при-
нимать участие бизнес-структуры, об-
щественники, волонтеры, детские ор-
ганизации, власть, одним словом, все, 
кто неравнодушен к вопросам эколо-
гии и энергосбережения. Он проводит-
ся с 2016 года, и всякий раз число ре-
гионов-участников растет. Кузбасс – в 
числе активистов.

Полномасштабная кампания по 
популяризации энергосберегающе-
го образа жизни проходит в школах, 
детских садах, учреждениях допол-

нительного образования. Это различ-
ные тематические уроки и виктори-
ны, недели энергосбережения, квесты, 
конкурсы сочинений для школьников 
и молодежи, встречи энергетиков со 
студентами и так далее.

Беречь природу с детства!
Цель этой большой работы са-

мая благородная – привлечь внима-
ние подрастающего поколения (да и 
взрослых) к вопросам энергосбере-
жения и экологии. Газета «Кузбасс», в 
частности, объявила в рамках фести-
валя конкурс детских рисунков «Я бе-
регу природу», который активно под-
держали юные экологи Российского 
движения школьников, проводившие 
профильную смену в лагере «Сибир-
ская сказка». Работы ребят каждый 
мог увидеть на празднике #Вместе-
Ярче, который прошел минувшей осе-
нью в столице Кузбасса. Планета бу-

дущего с электромобилями и домами 
на деревьях, ветряки, вырабатываю-
щие электроэнергию, экология плане-
ты – такие сюжеты были изображены 
на рисунках.

Все дети, участвовавшие в конкурсе 
«Я берегу природу» от газеты «Кузбасс», 
получили подарки (сладости, альбомы 
для рисования) и, конечно, признание, 
ведь их работы с удовольствием рассма-
тривали все участники и гости фестива-
ля (изображения транслировались на 
большом экране у главной сцены). Кро-
ме того, желающие смогли сделать не-
забываемый снимок в фотозоне Регио-
нального медиахолдинга «Кузбасс». 

«Для нас этот конкурс и этот фести-
валь очень важны, ведь охрана при-
роды, бережное отношение к ресур-
сам – это то, что формирует культуру 
и отношение ко всему живому у детей 
уже сегодня», – подчеркнула директор 
Регионального медиахолдинга «Куз-
басс» Татьяна Смолина.

Отметим также, что в рамках фе-
стиваля состоялась церемония на-
граждения победителей региональ-
ного этапа конкурса «МедиаТЭК», 
который проводит Минэнерго России. 
В категории «Региональные печат-
ные средства массовой информации, 
интернет-СМИ и информационные 
агентства» победа присуждена газете 
«Кузбасс»: строгое жюри высоко оце-
нило спецвыпуск, подготовленный со-
трудниками нашего издания ко Дню 
работников ЖКХ.

Борис Платинов.

// cобытие

Полезный фестиваль
В 2019 году наш регион в очередной раз принял уча-
стие во Всероссийском фестивале энергосбережения 
и экологии #ВместеЯрче. СМИ, входящие в состав 
Регионального медиахолдинга «Кузбасс» (это газеты 
«Кузбасс», «КП в Кузбассе», радиостанции «Кузбасс 
FM» и «Милицейская волна в Новокузнецке», ГТРК 
«Кузбасс» и новокузнецкий «10 канал»), также при-
няли участие в «полезном празднике» – именно так 
звучит народное название фестиваля.
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Люди, на которых держится 
энергетическая отрасль

Материалы спецвыпуска публикуются на правах рекламы.

Важной частью процес-
са электроснабжения является 
«Кузбассэнергосбыт». Крупней-
шая энергосбытовая компания 
области обеспечивает электро-
энергией 90% потребителей ре-
гиона. Если же говорить о точ-
ном количестве, это больше 900 
тысяч договоров с гражданами-
потребителями и более 25 тысяч 

– с юридическими лицами.
Чем же занимается энерго-

сбыт? Обыватель ответит про-
сто: собирает платежи. Но это 
слишком узкий ответ. Фактиче-
ски «Кузбассэнергосбыт» обе-
спечивает надёжное энергоснаб-
жение региона. Эта компания 

– своего рода посредник, кото-
рый регулирует все вопросы по 
взаимодействию конечного по-
требителя ресурса с генерирую-
щими и сетевыми компаниями.

Ответственная служба
И когда мы говорим «компа-

ния», конечно, подразумеваем 
конкретных людей. Непосред-
ственным взаимодействием с 
потребителями занимаются в 
числе прочих сотрудники служ-
бы технического аудита. Имен-
но они следят за состоянием 
электроустановок на предпри-
ятиях и за исправной работой 
счетчиков. А ещё инспектор про-
веряет надежность схем элек-
троснабжения и обязательно 
даёт рекомендации потребите-
лям, как рационально использо-
вать электроэнергию и правиль-
но вести учёт.

Кроме того, инспекторы ищут 
нарушения в подключении. Это 
большая ответственность. Ведь 
от неправильных подключений 
к сети может зависеть безопас-
ность потребителя. Многие, бес-
печно рассчитывая на бесплат-
ное электричество, «врезаются 
в сеть», не имея должной компе-

тенции, а результатом становит-
ся пожар.

Служба держится на опыт-
ных профессионалах. И один 
из них – действующий инспек-
тор группы технического аудита 
Южного межрайонного отделе-
ния ПАО «Кузбассэнергосбыт» 
Николай Васильевич Салтыков.

Колоссальный опыт
Николай Салтыков – спе-

циалист компании с более чем 
25-летним стажем. Его всегда 
интересовало всё, что связано 
с электричеством. А радиотех-
ника для Николая Васильевича 
стала особенной страстью и хоб-
би на всю жизнь.

«Любил разбирать и собирать 
электроприборы еще в далеком 
детстве. Тянуло меня к этому», – 
рассказывает сам Салтыков.

После школы наш герой от-
правился в армию, однако даже 
во время службы его судьба была 

неразрывно связана с любимым 
занятием: Николай Васильевич 
проходил срочную в роте связи.

После армии на учебу уже 
не оставалось времени, нужно 
было работать. Салтыков устро-
ился электромонтером, где и по-
лучил огромный практический 
опыт.

«Было очень много разных 
командировок, – вспоминает 
Николай Васильевич. – Рабо-
тали на металлургическом ком-
бинате, монтировали электро-
проводку в новом на тот момент 
цехе кемеровского «Азота». Но 
нужно было больше зарабаты-
вать, и я ушел подземным элек-
трослесарем на шахту. А потом 
жене предложили ехать в совхоз 
главным бухгалтером, там и дом 
нам дали. Ну, мы и сорвались, 
уехали».

В совхозе семья Салтыко-
вых прожила четыре года. Там 
Николай Васильевич получил 
первую руководящую долж-

ность и трудился главным 
электриком. В девяностых го-
дах Салтыков вернулся в город, 
где пришлось сменить не одно 
рабочее место. Как вспоминает 
он сам, время тогда было слож-
ное – стабильности не было во 
всей стране. Какое предприя-
тие будет существовать долгое 
время, а какое закроется бук-
вально завтра, не знал никто. 
С компанией, в которой впо-
следствии Николай Василье-
вич проработал практически 
четверть века, его свел счаст-
ливый случай…

«Буквально случайно зашел 
в бюро занятости, где предло-

жили должность инспектора в 
«Кузбассэнергонадзоре», кото-
рый позже был переименован 
в «Кузбассэнергосбыт». Тут не-
заметно и пролетели 25 лет», – 
улыбается Салтыков.

Душа компании
Основная сложность в рабо-

те инспектора – общение с по-
требителем. Наш герой говорит, 
что тут просто необходимо по-
нимать людей, набраться терпе-
ния и искать выход из ситуации.

Стоит отметить, что терпе-
ние и конструктивный подход 
к работе – это главные отличи-
тельные качества Николая Ва-
сильевича, которые в сочетании 
с колоссальным опытом и по-
зволили ему в 2003 году возгла-
вить группу технического ауди-
та. Однако в последние годы он 
вернулся обратно на должность 
инспектора и работает с юриди-
ческими лицами. «Нужно давать 
дорогу молодым», – говорит на 
этот счет Николай Васильевич 
и добавляет: «…а опытом нужно 
делиться». И делится. Коллеги 
отмечают, что Салтыков никог-
да не отказывает в наставлении 
молодым и менее опытным ра-
ботникам, а иногда за мудрым 
советом к нему обращается и ру-
ководство.

«Это очень ценный наш со-
трудник. На самом деле у него 
еще множество качеств, поми-
мо опыта, за которые мы все его 
уважаем. Николай Васильевич 

– душа компании. Он поддержи-
вает связь с ветеранами, кото-
рые уже вышли на заслуженный 
отдых, наставляет молодое по-
коление. На таких людях дер-
жится компания, да и, наверное, 
вся отрасль энергетики», – гово-
рит Евгений Захаров, начальник 
Южного межрайонного отделе-
ния ПАО «Кузбассэнергосбыт».

Безусловно, Николай Салты-
ков – человек идейный. Он про-
шел нелегкий путь через разные 
жизненные и профессиональ-
ные испытания, но ни разу не 
изменил своему призванию – 
энергетике. На таких людей дей-
ствительно стоит равняться.

Илья Девянин.

Когда мы ежедневно кипятим чайник, ставим телефон на зарядку или смотрим телевизор,  
мы не задумываемся, как получаем это привычное благо – электроэнергию. Между тем,  
для того чтобы в домах кузбассовцев круглый год был свет, трудятся большие компании  
и тысячи их сотрудников, посвятивших свою жизнь энергетике

ИНСПЕКТОР 
ПРОВЕРЯЕТ 
НАДЕЖНОСТЬ СХЕМ 

ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЯ 
И ОБЯЗАТЕЛЬНО ДАЁТ 
РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПОТРЕБИТЕЛЯМ, 
КАК РАЦИОНАЛЬНО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ И 
ПРАВИЛЬНО ВЕСТИ УЧЁТ.

САЛТЫКОВ НИКОГДА НЕ ОТКАЗЫВАЕТ 
В НАСТАВЛЕНИИ МОЛОДЫМ И МЕНЕЕ ОПЫТНЫМ 
РАБОТНИКАМ, А ИНОГДА ЗА МУДРЫМ СОВЕТОМ  

К НЕМУ ОБРАЩАЕТСЯ И РУКОВОДСТВО.


